# NOTICIAS Nº 107 - Noviembre 2000

## Deportistas médicos: de Cannes a Salta

# Pensando en Foz de Iguazú

La Comisión de Olimpíadas Universitarias del SMU trabaja para que los asociados se integren a las actividades deportivas organizadas año a año. En el entorno de la Comisión, participan más de 200 médicos, tanto en las actividades locales (Juegos Deportivos de Profesionales Universitarios), como en las internacionales (Juegos Panamericanos, Olimpíadas Universitarias del Mercosur y Juegos Mundiales de la Medicina).

POR LUCÍA BRUNO

as competencias internacionales permiten valorar el nivel alcanzado con parámetros exigentes. En ese sentido, las competencias de Cannes, Salta y la venidera de Foz de Iguazú, son un capital de experiencia que seguramente servirá para potenciar logros futuros.

### En el mundial de Cannes

A los Juegos Mundiales de la Medicina (inaugurados en 1978) viajan todos los años representantes de Uruguay a competir en alguna de las especialidades, siendo el recordado doctor Vanrell (\*) uno de sus más entusiastas impulsores.

En esta XXI edición, realizada en Cannes, entre el 1º y el 8 de julio, concurrieron más de 4 mil participantes y acompañantes del mundo entero. Entre otras delegaciones, participó un grupo de diez futbolistas uruguayos que junto a su hinchada sumaban 17 compatriotas.

Nuestros representantes tenían el compromiso de defender la medalla de oro que ganaron al debutar en Fútbol-6 en los Juegos Panamericanos de 1999, realizados en Punta del Este. Pero los juegos ofrecían un amplio programa de 26 deportes, tales como basquetbol, ciclismo, atletismo, golf, badminton, esgrima y cross crountry.

"Este año el Dr. Lavanca y yo nos pusimos al hombro la tarea, repitiendo la experiencia que hicimos 22 años atrás en Facultad, organizando un equipo que ganó durante cuatro años el campeonato de Medicina", explicó el Dr. Jorge De Paula.

(\*) Rafael Vanrell (1934-1998) – Pionero del deporte médico en Uruguay. Participó en 15 ediciones de los Juegos Mundiales de la Medicina, falleciendo repentinamente a consecuencia de una afección cardíaca en Budapest, luego de culminados los XIX Juegos, celebrados en la ciudad austríaca de Klagenfurt.

### La fidelidad a un estilo

La delegación uruguaya no pudo participar en Fútbol 11, al no poder reclutar un plantel de jugadores que pudieran afrontar todos los gastos – viaje e inscripción – y ausentarse de sus respectivos trabajos durante 18 días, por lo que jugaron en Fútbol 6.

Fue desventajoso que hubiera una única categoría libre y no como es habitual, otra para mayores de 40, porque con un promedio de 40 años los uruguayos daban unos 15 años de ventaja. Pero, jugando a las dos de la tarde con 38 grados, en su segundo partido le ganaron 6 a 2 a un equipo francés constituido por estudiantes de último año de medicina. Dos horas antes habían jugado contra Croacia, que tenía un promedio de 12 años menos. Y a pesar de que los croatas en los primeros 15 minutos ganaban 4 a 0, éste salió bien parado, perdiendo 4 a 3.

Eran 24 equipos, 8 grupos de 3 y Uruguayquedó séptimo, con 16 goles a favor y 14 en contra.

"Con técnica y juego compensamos las carencias tácticas y tuvimos una actuación digna. Algunas selecciones eran hinchas nuestras y aplaudían nuestras jugadas. A los alemanes, por ejemplo, e incluso a los croatas, les gusta nuestro estilo de fútbol".comentó el doctor Luis Mariani.

Más allá de la buena actuación, los uruguayos destacaron las gratificaciones en el aspecto humano. "Es un placer confraternizar con otros colegas. No hay que perder ese objetivo. A veces la pasión de la competencia nos nubla la razón, pero lo que nos deja el contacto y el intercambio con colegas de tierras tan distantes también es fundamental", expresó Jorge De Paula.



### Un viaje inolvidable

Para todos los que fueron, Cannes representó el primer contacto con Europa. "Fue una experiencia hermosísima porque yo, en lo personal, nunca había viajado a Europa y llevaba una serie de prejuicios sobre la hospitalidad de los europeos frente a los sudamericanos, y, sin embargo, encontramos un clima de amabilidad no sólo en el ámbito de los Juegos Médicos, sino con todas las personas con las que tuvimos contacto", comentó Mariani.

Si bien muchas de las competencias y el acto inaugural –en el Palacio de los Festivales– se realizaron en Cannes, los partidos de fútbol se jugaban en Pegomás, una ciudad ubicada a 20

NOTICIAS Nº 107 - Noviembre 2000

kilómetros en medio de la montaña.

Los 17 uruguayos se alojaron en Niza desde donde se trasladaban en cuatro camionetas alquiladas, aprovechando para disfrutar de los paisajes de la Costa Azul y del clima estival.

Llegaron a Europa a través de Madrid, hicieron una escapada a Toledo y volaron a Niza. Y para completar el viaje estuvieron cinco días en París y tres en Londres.

### A redoblar esfuerzos

De toda la experiencia lo único que no estuvo a la altura de los acontecimientos fue la financiación del viaje. La única firma que actuó como sponsor fue el Laboratorio Aventis que donó 300 dólares, los cuales sirvieron para pagar una pequeña parte del costo de inscripción a los juegos (180 dólares por persona). Si se hubiera contado con más apoyo, la delegación de Uruguay podría haber sido mayor y participado en más deportes.

De Paula concluyó: "Los médicos son un buen ejemplo de organización, porque hacer unas olimpíadas como estas todos los años en forma casi ininterrumpida desde hace 21 años, es un buen ejemplo de mantener el propósito de confraternizar".

Los diez médicos uruguayos que compitieron en Canes fueron: Héctor Areosa, Omar Bicera, Ángel Chaia, Jorge Kleiman, Jorge De Paula, Luis Mariani, Ernesto Ormaechea, José Paiva, Carlos Santamaría y Sergio Tavares.

### Salta: balance primario

La última convocatoria, las III Olimpíadas del Mercosur, fue en Salta del 15 al 21 de octubre.

Salta, provincia del norte de Argentina, tiene una extensión semejante a la de Uruguay, 155.000 kilómetros cuadrados y la capital cuenta con 600.000 habitantes. Es una zona típicamente andina ubicada en la precordillera. Cabe recordar que el Imperio Inca llegó desde Ecuador hasta Tucumán. Por ello, además del interés

### Las preseas de Salta

Voleibol femenino: medalla de bronce Dra. Laura Miegge: 4 medallas de oro, 1 de plata, 1 de bronce, participando en atletismo y voleibol.

*Dra. María Teresa Larrinaga*: 2 medallas de plata, 1 de oro y 1 de bronce, gracias a su participación en atletismo y voleibol.

*Dr. Santiago Morales*: 2 medallas de oro, 3 de plata y 2 de bronce, compitiendo en ciclismo y atletismo.

Karla Mora (enfermera universitaria que acompañó la delegación médica): 2 medallas de oro en natación, 2 de plata en atletismo y 1 de bronce en voleibol femenino.

turístico, el viaje tuvo dimensión histórica.

El Dr. Santiago Morales obtuvo dos medallas de oro en atletismo y tres de plata, en 800 metros. 100 metros, bala y disco. "En ciclismo gané una carrera por la que tendría que haber recibido medalla de oro, pero repartieron

mallos tiempos y me dieron dos de bronce", comentó. Lamentablemente los resultados en fútbol no fueron tan destacables: quedaron en penúltimo lugar, debido a que en el equipo celeste predominaban los veteranos, lo que dio a los rivales ventaja en materia de edad.

"A la ida hicimos un paseo por Cafayate y después otro a la Quebrada de Humahuaca y un tercero en el tren de las Nubes", contó la Dra. María Teresa Larrinaga, miembro de la comisión.

Larrinaga ganó una medalla de oro en la posta de 4 por 100, especialidad de la cual participó junto a dos mujeres de la provincia de Buenos Aires y una mujer de la provincia de Salta. "Fue una medalla muy especial, porque no fue sólo mía, fue una medalla del MerCoSur", comentó. Y Laura Miegge ganó tres medallas de oro en bala, disco y 800 metros y una medalla de plata en la carrera de 5.000 metros y en voleibol.

Para finalizar es justo destacar la gentileza de Ades, único sponsor que colaboró con este viaje ofreciendo equipos deportivos y productos para el consumo de la delegación.

### A nivel nacional

Hace cinco años que los médicos salen segundos en el ranking general de los Juegos Deportivos de Profesionales Universitarios que tienen lugar todos los años entre junio y diciembre y abarcan 20 deportes.

Recientemente, los deportistas médicos volvieron a ser campeones en categoría seniors, obteniendo también el primer lugar en tenis. El 12 de noviembre los deportistas médicos tuvieron nuevos lauros, esta vez en ciclismo, ya que el Dr. Hugo Piani obtuvo el primer lugar en categoría libre, haciendo lo propio Henry de los Santos y Santiago Morales, en las categorías de 35 a 45, y 55 a 65 años, respectivamente.



### Hacia Foz de Iguazú

La próxima convocatoria será los III Juegos Panamericanos de la Medicina de Foz de Iguazú. Se competirá en basquetbol, tenis, tenis de mesa, voleibol, ajedrez, atletismo, carrera aeróbica, ciclismo, fútbol, fútbol 6, golf y natación. Quien no practique alguno de estos deportes podrá acompañar y adherirse a un nutrido programa de paseos, además de visitar las cataratas. Y gracias a la buena y nada cara hotelería del lugar, los deportistas y los acompañantes se alojarán en el Rafa Inn, hotel de cuatro estrellas, con piscina, desayunos tropicales y almuerzos de tenedor libre. El costo de la estadía es, para los competidores, de 320 dólares con desayuno y media pensión incluida y para los acompañantes de 220 dólares.

De acuerdo con Santiago Morales estas actividades precisarían más promoción y participación: "Argentina, por ejemplo, tiene equipos que representan a cada provincia, porque hay dinero en juego; los ciclistas que compitieron conmigo tenían todo pago. Hay que tratar de darle un poco de efervescencia y eso lo tiene que Ilevar a cabo algún laboratorio, sponsorizarlo o buscar otras alternativas".

### Pedro Henríquez Ureña

En el número 106 de *Noticias* correspondiente al mes de setiembre, en la página 9, "René Favaloro. La armonía de una vida", por un error tipográfico se transcribe incorrectamente el nombre de Pedro Henriquez Ureña (1884-1946), profesor, ensayista, filólogo e historiador dominicano, autor, entre otras obras de "Seis ensayos en busca de la expresión", de quién el Dr. Favaloro hablaba con particular cariño. Nuestras excusas al lector.